
Профсоюзный протест был услышан
На словах власть пообещала согласовывать свои решения с профсоюзами.

Что получится на деле?

10 июня по всей стране прошла акция протеста профсоюзов, направленная против 
грядущей социальной реформы. Московская федерация профсоюзов организовала митинг 
на Горбатом мосту и пикеты около ключевых министерств. Под проливным дождем 
представители 44-х профсоюзов Москвы и ближних регионов выражали негодования 
антинародными инициативами федерального Правительства. “Власть, вспомни, кто тебя 



кормит!”, “Реформы Фрадкова - для народа оковы”, “Правительство - свернуть, льготы - 
вернуть!” - гласили плакаты. 
   Выступавшие подчеркивали, что готовящиеся изменения в законодательство 
перечеркнут трехсторонее соглашение между Правительством Москвы, работодателями и 
профсоюзами, согласно которому не менее 40% расходов городского бюджета 
направляется на финансирование социальных программ. Многие митингующие говорили 
о том, что особую ответственность за происходящее должна нести крупнейшая в Думе 
партия “Единая Россия”.
   По окончании митинга делегированная им группа под руководством М.В. Шмакова, 
председателя Федерации независимых профсоюзов России,  была принята Вице-
премьером Правительства РФ А.Д. Жуковым. Делегация была проинформирована о том, 
что 25 июня возобновит свою работу трехсторонняя комиссия РФ, которая займется 
углубленной проработкой всех поправок к законам, а также новых законопроектов, 
внесенных Правительством на рассмотрение Государственной Думы. Только после 
согласования этих документов с профсоюзной стороной, они будут вновь представлены в 
ГД РФ. 
По окончании встречи в Доме Правительства, делегация митинга посетила спикера ГД 
Грызлова Б.В., который сообщил, что в принципе Государственная Дума поддерживает 
концепцию Правительства России, но готовит к ней существенные поправки. 
На обеих встречах Жукову и Грызлову были вручены заявления ФНПР, выражающие 
позицию профсоюзов по отношению к инициативе Правительства по свертыванию 
социальных гарантий гражданам страны. Представители верховной власти страны  
обещали лично ознакомиться с полученными документами.
Надо отметить, что в регионах, где проходила Всероссийская профсоюзная акция - в 
Алтайском крае, Челябинской и Нижегородской области, Чите, Красноярске, 
Екатеринбурге - представители местной власти поддержали вышедших на митинги 
граждан. 
Будут ли услышаны требования миллионов людей в высших эшелонах власти, смогут ли 
лидеры профсоюзов последовательно и бескомпромиссно отстаивать на уровне 
государственных структур наши общие позиции, выяснится очень скоро - в ходе принятия
пакета законов, связанных с административной реформой.

Постиндустриальное общество по-русски
В приоритетах нового Правительства похоже, не находится места реальной

инновационной политике

24 февраля нынешнего года на совместном заседании Совета безопасности и Президиума 
Государственного совета, посвященном вопросам формирования инновационной 



политики России, Президент РФ Владимир Путин отметил: "В рамках инновационной 
политики нам предстоит отстроить адекватную инфраструктуру, включая все 
необходимые управленческие, правовые и институциональные элементы. Иначе нам не 
создать технологический коридор от научного открытия до рыночного продукта".
Сегодня, накануне "круглой даты" - 100 дней работы нового кабинета министров, стоит 
посмотреть, как это заявление главы государства трансформировалось в реальные 
действия структур исполнительной власти. Информацию к размышлению на эту тему дает
"Перечень упраздненных координационных, совещательных, иных органов и групп, 
образованных Правительством РФ" (приложение к Постановлению Правительства РФ от 
16.04.2004 г. N 215). 
В "черный список", среди прочих, попали: комиссия по образованию; комиссия по 
научно-инновационной политике; совет по русскому языку; межведомственные комиссии:
по делам Арктики и Антарктики; по проблеме геологического обеспечения безопасного 
захоронения радиоактивных отходов; по охране территории РФ от завоза и 
распространения особо опасных инфекционных заболеваний людей, животных и 
растений, а также токсичных веществ; по времени и эталонным частотам, по социально-
демографическим вопросам; по проблемам изменения климата; по проблемам 
биологического разнообразия; по проблемам генно-инженерной деятельности...    И это 
далеко не все  упраздненные структуры, отвечающие за развитие  инновационных 
процессов в различных сферах. 
Очевидно, главный приоритет для исполнительной власти - стремление к 
"компактизации" функций управления любой ценой. Так, единственный вице-премьер 
Александр Жуков замкнул на себя годовой поток из 20 тысяч совершенно разнородных по
тематике и формату документов. Классический пример создания информационного 
тромба! Между тем, согласно теории управления, управляющая система должна обладать 
не меньшим разнообразием состояний, чем управляемая, чтобы иметь возможность 
активного воздействия на нее. 
Кстати, после реформы аппарата Правительства, проведенной Дмитрием Козаком, в 
аппарате кабинета министров теперь 12 департаментов, среди которых нет ни одного, 
название которого намекало бы на связь с наукой и инновациями. Похоже, для российской
модели инновационного развития, это неактуально…

“Юкосовская" премия -
из рук премьер-министра

В июне в "Константиновском дворце Санкт-Петербурга состоялось вручение премии
"Глобальная энергия", претендующей на титул "Русского Нобеля" по своему размеру

 (1 миллион долларов) и авторитетности (впервые, в прошлом году,
 ее вручал президент В. Путин).

  Крестный отец "Глобальной энергии" академик Ж. Алферов прочил этой международной
премии, учрежденной в России, большое будущее. Действительно, энергетическая 
проблема - одна из самых больных на сегодняшний день, и человечество должно быть 
благодарно ученым, серьезно продвинувшимся в ее решении. Премия могла всерьез 
поработать на престиж России, напомнив о несомненных заслугах нашей северной страны
в области энергетики: первая в мире атомная АЭС, самая большая на континенте 
электростанция, пол-Европы живет российским газом… Однако нынешнюю "Глобальную 



энергию" вручал уже не Президент страны, хотя он был в
это время в Петербурге. В. Путин делегировал свои
полномочия М. Фрадкову. Злопыхатели утверждают: это
связано с тем, что одним из спонсоров премии, внесшим
треть ее денежного обеспечения, является фирма "ЮКОС". 
  Возможно, в дальнейшем все "наладится": появятся
другие спонсоры, и церемония вручения "Русского Нобеля"
вновь приобретет беспрецедентную торжественность. Но
нынешним лауреатам - академикам Александру
Шейндлину, Федору Митенкову и их американскому
коллеге Леонарду Коху - пришлось довольствоваться
миллионом, полученным  из рук "технического премьера".

Так что аты-баты:
все пойдут в солдаты

Госдума уходит на парламентские каникулы. Однако осенью она вернется и рассмотрит 
законопроект, который предусматривает  отмену всех видов отсрочек от призыва в армию,
кроме тех, что связаны с состоянием здоровья. В числе упраздненных окажутся и учебные
отсрочки, которыми сегодня пользуются более 60% потенциальных призывников. 
Законопроект готовит рабочая группа под руководством помощника президента И. 
Шувалова, так что говорить о его бойкоте Думой не приходится. В случае принятия 
нового закона брать в солдаты всех поголовно начнут с 1 января 2008 года. 
Почему наша армия вдруг отказалась от перехода на давно задуманный преимущественно 
контрактный способ комплектования? "Вдруг" выяснилось, что в 2008-2009 г.г. в России 
окажется "провал" численности мужчин призывного возраста. По поводу невосполнимого 
провала в рядах образованных граждан реформаторам думать, видимо, недосуг. 
Студентов планируется призывать непосредственно после сдачи сессии на любом из 
курсов. Пока неясно, как вузы будут регулировать количество студентов (после армии в 
ряды учащихся явно вернутся не все), как отслужившие  будут догонять своих 
сокурсников. Очевидно одно - готовится очередной серьезный удар по интеллектуальному
потенциалу страны.
Наибольшие потери понесет фундаментальная наука. Сегодня, надеясь на отсрочку от 
армии, выпускники вузов охотно идут в аспирантуру, защищают диссертации и 
продолжают традиции ведущих научых школ. На  недавнем Общем Собрании РАН  
отмечалось, что в последние годы приток аспирантов и докторантов в академические 
институты существенно вырос. У российской  науки появилась было надежда на будущее.
Новая инициатива власти ставит на этой надежде жирный крест...

Убили, как обещали…

25 июня в Санкт-Петербургском центре Российской Академии наук состоялась панихида 
по известному ученому, одному из ведущих российских экспертов по проблемам 
межнациональных отношений Николаю Гиренко. Старший научный сотрудник музея 



антропологии и этнографии имени Петра Великого РАН (Кунсткамера) был убит 19 июня 
в собственной квартире выстрелом из обреза через дверь. 
  Ученый вел исследовательские проекты по темам
"Гражданский контроль", "Противодействие
национализму и расизму" и в качестве эксперта нередко
привлекался к участию в таких громких судебных
процессах как дело об убийстве азербайджанца
Мамедова, дело по нацистской группе "Шульц 88",
процесс по делу местных активистов РНЕ в Великом
Новгороде. Он занимался также экспертизой различных
публикаций на предмет наличия в них признаков
разжигания межнациональной розни: участвовал в
исследованиях материалов, размещенных в изданиях "Партии свободы" Юрия Беляева и 
"Русской партии" Николая Бондарика. 
Коллеги, вместе с Николаем Гиренко создавшие региональную группу по правам 
национальных меньшинств Союза ученых Петербурга, рассказали о том, что угрожали им 
давно и неоднократно. В ноябре прошлого года на офис группы было совершено 
нападение. В помещении - небольшой, разделенной перегородкой комнатенке пристройки
во дворе Академии наук - в тот момент никого не было. Неизвестные пытались вскрыть 
железную дверь и проломить стену, но смогли выковырить только несколько кирпичей из 
прочной старинной кладки. На дверях нападавшие оставили записку: "Вас, ученых-
уродов, будем мочить!" 
Вызванные сотрудники милиции посоветовали пострадавшим не поднимать шума, 
поскольку проникновения не было, и материальный ущерб незначителен. Над запиской с 
угрозами милиционеры только посмеялись, посчитав ее  шуткой. 
Между тем, деятельность ученых вполне серьезно стояла поперек горла у поднимающих 
голову российских "коричневых". Правоохранительные органы часто сводят 
преступления нацистов к простому хулиганству, уголовщине, ссылаясь на то, что у них 
нет методик расследования преступлений на национальной почве. Над созданием таких 
методик и работала региональная группа Николая Гиренко. Брошюра "Методики 
расследования уголовных преступлений на почве межнациональной вражды и ненависти" 
- плод многолетней работы ученых, совместной с Санкт-Петербургским юридическим 
институтом Генпрокуратуры.
Будут ли востребованы правоохранителями эти результаты ценой в человеческую жизнь? 
Ситуация в стране такова, что это зависит только от политической воли российского 
руководства. Она же является порукой тому, что преступники, поднявшие руку на 
представителя интеллектуальной элиты страны, не останутся безнаказными.

Что ж мы раньше-то не встретились!?
Успехи коллег как стимул для дальнейшей работы

Профсоюзные контакты родственных академических профсоюзов РАН и НАНУ 
последние годы носят регулярный характер. Москвичи, петербуржцы и нижегородцы 
регулярно навещают киевлян, а те, в свою очередь, активно участвуют в профсоюзных 
мероприятиях россиян (ежегодные московские учебные семинары "на Правде", 
поволжские - в Нижнем Новгороде, юбилейные - в Санкт-Петербурге, Гатчине и т.п.). 
Сложился определенный костяк оси Украина - Россия, роль первых скрипок в котором 
играют И.В. Виноградова - председатель Исполкома Московской организации профсоюза 
РАН и А.А. Москаленко - председатель Исполкома Киевской организации профсоюза 
НАНУ.



Блистательный Санкт-Петербург в год своего 300-летия подарил нашим профсоюзным 
общениям очаровательных коллег из Минска, после чего академическая профсоюзная ось 
Россия-Украина расширилась до треугольника Беларусь-Россия-Украина. Этому 
треугольнику и суждено было вновь сомкнуться в Кацивели... 
Минутное соприкосновение с Артеком из окна микроавтобуса Симферополь-Симеиз, 
немного на такси вдоль моря мимо красавицы-горы Кошки, и мы - на территории Дома 
творчества ученых (ДТУ) НАН Украины. Первые впечатления располагают: территория 
ухожена, парк (пусть и небольшой) великолепен, море - рядом, корпуса тянут на три 
звезды, окрестности радуют взор. Впрочем, об этом чуть позже, поскольку начинают 
встречаться знакомые лица. Это ближайшие помощники А.А. Москаленко: Виктор 
Михайлович Столяров, Дина Алексеевна Ткач, Ганна Францевна Курилович, Светлана 
Васильевна Лиханова. 
В нарушение традиций, не дожидаясь конца данной публикации, сразу скажу слова 
благодарности киевскому оргкомитету выездного семинара председателей профкомов и 
профактива киевских организаций НАНУ за теплый прием и хорошую организацию 
мероприятия. Сюда же присовокуплю  восхищение талантами  Д.А. Ткач, душевно 
исполнившей на дружеском вечере доныне незнакомую многим "Киевскую 
студенческую", и Вилены   Прокофьевны   Боярчук, председателю профкома Института 
зоологии НАНУ, подготовившей  оригинальное музыкальное приветствие гостям на 
вечере знакомств.
Даже кратко описать все впечатления
от услышанного на заседаниях и
“круглых столах” семинара не
берусь. Отмечу лишь наиболее
интересные с моей точки зрения
моменты. Начну с жилищного
вопроса, который всегда был моим
коньком. Два года назад на встрече с
киевским профактивом я от имени
российской делегации рассказывал о
решении жилищных проблем
работников РАН. Киевские коллеги
жаловались, что данная проблема в
Украине "на нуле" и спрашивали:
"Что делать?" К Чернышевскому я отсылать не стал, а предложил в разговорах с 
руководством НАНУ кивать на опыт РАН. Помог этот совет, Всевышний или что-то еще, 
но в Кацивели я искренне порадовался 112-ти служебным квартирам, выделенным 
академическому сообществу в Киеве, проекту долгосрочного льготного кредитования 
молодых ученых, законодательному закреплению научных работников в перечне 
категорий лиц, имеющих право на получение служебного жилья. Последнее особенно 
задело за живое: 1,5 года назад я выступил с инициативой сохранения в новом Жилищном
кодексе России понятия служебного жилья и права его предоставления научным 
работникам. Ни того, ни другого в России не случилось…
Что же касается финансирования из российского бюджета программы строительства 
(приобретения) жилья для молодых ученых, то я часто слышу нарекания от своих 
институтских коллег (в том числе и от тех, кто получает деньги по этой программе!) 
Многие считают, что в нынешних условиях эта "раздача слонов" социально 
несправедлива: вот, если бы беспроцентный кредит, да надолго... Тем более что 
положительный "кредитный опыт" (при слабой, увы, законодательной базе) в нашей 
организации имеется.
Добили меня (в хорошем смысле) коллеги из Беларуси: у них служебные квартиры для 
научных работников законодательно закреплены с 1999 года. Что ж мы раньше-то не 



встретились! Одним словом, Профсоюзу работников РАН есть что сказать своим 
российским чиновникам.
Интересной, но одновременно и тревожной была информация белорусских коллег о 
поголовном переводе всех научных сотрудников НАНБ на срочные контракты. Особенно 
удивляет максимальный срок контракта - 2 года. Удивляет хотя бы потому, что обычный 
срок избрания на конкурсную научную должность - 5 лет. Подобную тенденцию Россия 
переживала приблизительно 10 лет назад, но не без помощи Профсоюза работников РАН 
она так и осталась тенденцией. Также беспокойство вызывает отказ от базового 
финансирования науки в Беларуси (в процентах от ВВП или от расходной части бюджета).
Понимая, что осветить все поднятые в ходе семинара вопросы невозможно, коснусь еще 
только оздоровления академических работников, благо Кацивели к этой теме располагает.
На сегодня дотации из бюджетных
источников, включая медицинское и
социальное страхование, практически
отсутствуют (какие-то крохи остались
лишь на детский отдых).
Внебюджетные источники
раскошеливаются неохотно. База
отдыха Института прикладной
физики РАН, в котором я работаю, в
этом году впервые вышла на
бездотационный режим отдыха
сотрудников. Тем не менее, на
текущий сезон реализованы
практически все путевки. При этом
стоимость одного дня на нашей базе отдыха стала сопоставимой со стоимостью 
пребывания в пансионатах Крыма аналогичного класса в июне или сентябре. А в 
некоторых пансионатах Нижегородской области стоимость пребывания выше, чем в 
Крыму.
В прошлом году я побывал в Крыму на двух научных конференциях во второй половине 
сентября. При температуре воздуха 25 °С и воды 20-22°С пансионаты были полупустые, а 
цены невысокие (10-12 $ в сутки с питанием).   Эти бесхитростные цифры 
простимулировали встречу делегаций России и Беларуси с директором ДТУ Виктором 
Васильевичем Ковшуном, которому (как и всему коллективу работников пансионата) от 
имени "иностранных делегатов" выражаю признательность за поддержание 
академического имущества в хорошем состоянии и внимание к гостям. Была достигнута 
договоренность "использовать возможности ДТУ НАНУ для организации отдыха ученых 
Москвы, С.-Петербурга, Н.Новгорода, Беларуси и членов их семей, а также для 
проведения международных научных и профсоюзных конференций и семинаров" 
(цитирую по подписанному Протоколу). 

Я.Л. Богомолов,
старший научный сотрудник ИПФ РАН, член президиума российского Профсоюза

 работников РАН

Участники международного совещания профсоюзов Академий наук России,
Украины и Беларуси поддерживают требования Общероссийской акции,
проводимой Федерацией Независимых Профсоюзов России 10 июня с.г.

 и заявляют решительное “нет” политике антисоциальных реформ,
планируемых Правительством РФ.

Обращение принято в АР Крым, ДТУ "Кацивели" 9 июня 2004 года и направлено 
в Федерацию независимых профсоюзов



Протокол Международного семинара профсоюзов Национальной
Академии наук  Украины, Национальной Академии наук Беларуси,

Российской Академии наук

1. Участники семинара констатируют, что подписанный   4 июля 2003 г. в Санкт-
Петербурге протокол о сотрудничестве отраслевых академических профсоюзов 
России, Украины, Беларуси успешно выполняется, а рабочие контакты стали носить
регулярный характер. За прошедший период состоялись плодотворные встречи и 
обмен опытом в Киеве, УК "Правда" Московской федерации профсоюзов и в 
Минске.
2. Участники отмечают, что в процессе работы Международного семинара состоялся 
полезный обмен информацией и опытом профсоюзной работы по вопросам 
совершенствования законодательства в области научной сферы и социальной 
защиты ученых, финансирования научного процесса, улучшения   жилищных   
условий,   совершенствования   пенсионного обеспечения.
3. Проведен сравнительный анализ оплаты труда работников науки и уровня 
социальных гарантий, а также практики заключения отраслевых и региональных 
соглашений.
4. Участники семинара отмечают положительный опыт НАН Украины в вопросе 
установления и законодательного закрепления научных пенсий в размере 80-90% от 
заработной платы, а также практики заключения регионального соглашения, 
предусматривающего решения как научных, так и социальных проблем ученых, 
между Президиумом НАН Украины и Киевской государственной городской 
администрацией.
Безусловный интерес представляет информация Профсоюза НАН Беларуси о 
законодательном закреплении социальных гарантий для ученых Беларуси и 
обеспечении права профсоюза в принятии решений по этим вопросам.
Заслуживает внимания практика выделения в Российской Федерации 
государственных субсидий на строительство жилья для молодых ученых.
5. Участниками семинара проанализирована проблема мотивации профсоюзного 
членства в научных организациях, отмечена тенденция усиления внимания 
академических профсоюзов к вопросам финансирования науки и повышения уровня
оплаты труда. При этом признана целесообразность продолжения традиционных 
направлений работы профсоюза в области оздоровления работников и членов их 
семей, охраны труда, правовой защиты, улучшения жилищных условий, 
культмассовой и спортивно-оздоровительной работы.
6. Участники семинара выражают искреннюю благодарность коллективу Дома 
творчества ученых НАН Украины в п. Кацивели и Киевской региональной 
организации профсоюза работников НАН Украины за предоставленные условия для
продуктивной и плодотворной работы семинара.
7. Участники семинара договорились использовать возможности Дома творчества 
ученых НАН Украины для организации отдыха ученых Москвы, Санкт-Петербурга, 
Нижнего Новгорода, Беларуси и членов их семей, а также проведения 
международных научных и профсоюзных конференций и семинаров с целью 
укрепления научных контактов России, Украины и Беларуси.
8. Участники семинара договорились о проведении очередной международной 
встречи представителей трех профсоюзов в пос. Борок Ярославской области 23-26 
августа 2004 г.

 От профсоюза работников НАН Украины: 



Председатель ЦК профсоюза А.И. Широков
Председатель Киевского регионального комитета 

А.А. Москаленко
От профсоюза работников НАН Беларуси:

 Председатель Республиканского комитета
Н.Н. Александрова

От профсоюза работников РАН: 
Вице-президент профсоюза

А.В. Кузнецов
Председатель Исполкома Московской рег. организации

И.В. Виноградова
Сопредседатели Ленинградской региональной организации           

А.Н.Зиновьев В.И. Медведев
Зам.председателя Поволжской ассоциации региональных организаций               

Я.Л. Богомолов
7-12 июня 2004 г., Украина, АР Крым, п. Кацивели

Приведенная  ниже сравнительная таблица - плод совместных усилий
профсоюзов дружественных Академий - позволяет реально оценить
состояние науки в каждой из наших стран. Возможность сравнить

данные по оплате труда сотрудников РАН, НАНУ и НАНБ наверняка
будет способствовать общему профсоюзному делу отстаивания

интересов работников научной сферы.



Матросы с Профсоюзной улицы
Высадившись на десантном корабле Черноморского флота,  профсоюзный десант из Москвы

поддержал земляков

В рамках июньского визита на Украину
представителей академических профсоюзов
России и Беларуси Московская организация
профсоюза РАН совместно с МФП
организовала поездку участников семинара
на большой десантный корабль "Николай
Фильченков", над которым шефствует
ЮЗАО Москвы. (В свое время
Правительство столицы взяло под шефскую
опеку флагман  Черноморского флота
крейсер "Москва", после чего все округа
города присоединились к этому начинанию и
нашли себе подопечных).

Представители штаба флота, встретившие нашу 
делегацию у причала, где швартуются корабли 
Черноморского флота, для начала предложили 
нам совершить ознакомительную прогулку по 
Севастопольской бухте. На адмиральском  
быстроходном катере мы прошли вдоль южного 



берега у знаменитого памятника затопленным кораблям, приблизились к мощным 
Алексеевскому и Константиновскому равелинам у входа в бухту. Офицеры с "Н. 
Фильченкова" по ходу дела рассказывали нам о великой истории Севастополя и о 
кораблях, стоящих у причалов и на рейде.
На "Н. Фильченкове" нас опекал лично 

командир капитан II ранга Ю.Л. Соколов.
Он провел профсоюзную делегацию по 

боевым постам, командным пунктам и 
жилым помещениям своего корабля, 
рассказал о его боевых возможностях. 

Мы встретились с проходящими службу на 
десантном корабле земляками-
москвичами, которые оказались 
жителями Профсоюзной улицы. 

Побеседовав с ребятами, мы вручили им нехитрые подарки, а всему экипажу от имени 
МРО профсоюза презентовали десять видеокассет с любимыми 
многими поколениями "советскими" фильмами. 
На торжественном обеде офицеров и матросов корабля 
приветствовали уполномоченный Московской федерации 
профсоюзов по Юго-западному административному округу  
Москвы В.Д. Озеров и  руководитель нашей делегации И.В. 
Виноградова. Все члены нашего профсоюзного десанта были 
воодушевлены увиденным: многие впервые оказались на 
серьезном боевом корабле, да и грозная армада судов ЧФ на 
рейде - зрелище не для слабонервных. Мне же, в свое время 
проходившему службу на Черноморском флоте, приятно 
констатировать: моряки достойно содержат свой корабль и 

настроены бодро. Расстались мы с членами экипажа очень тепло, с надеждой на будущие 
встречи.

Председатель профсоюзного комитета НИИСИ РАН

Пора расширять ареалы
Сотрудничества

Основной итог встречи в Крыму, по моему мнению, состоит в том, что укрепились 
рабочие отношения между родственными профсоюзами России, Украины и Беларуси. 
Большое значение имеет опыт работы профсоюза НАН Беларуси, где Академия наук 
находится под государственным управлением. Успехи киевлян в налаживании 
сотрудничества с властями города позволяют надеяться, что и мы в С.-Петербурге эти 
проблемы в состоянии решить.

Большое впечатление произвели успехи украинских коллег в сохранении 
оздоровительной базы НАН Украины в Крыму и других местах. Цены на путевки, 
предлагаемые директором Дома творчества в Кацивели, на наш взгляд довольно высокие, 
но надо работать над их удешевлением (покупка оптом,  договоренность о специальных 
условиях). 



Хорошо бы вовлечь в сотрудничество другие регионы Украины, в частности Харьков, 
Донецк, Львов и Одессу, где тоже немало научных организаций. 

Александр Зиновьев, 
сопредседатель Ленинградской

 организации профсоюза РАН

К друзьям - в Кацивели

Дом творчества ученых "Кацивели" Академии наук Украины был построен в Крыму 
недалеко от Ялты по инициативе академика Б. Патона. Место расположения пансионата 
уникально: горы с трех сторон оберегают известный во всем мире Голубой залив от 
воздействия северных ветров. Благодаря специфическим геомагнитным условиям это 
место обладает высоким биоэнергетическим потенциалом: буквально через несколько 
часов пребывания здесь люди чувствуют необычайный прилив сил. Сложившийся в 
Голубом заливе уникальный астроклимат позволяет с высокой точностью наблюдать 
космические объекты, поэтому рядом с пансионатом находится астрофизическая 
обсерватория, в которую в ночное время организуются экскурсии. 
 
Целебный воздух залива сочетает в себе терпкий насыщенный аромат южного леса и 
свежее дыхание морского бриза. Этот естественный ингаляторий снимает напряжение, 
растворяет усталость и исцеляет от многих недугов. Поэтому завсегдатаи любят 
приезжать в "Кацивели" и в межсезонье - полюбоваться красотами южнобережья, 
поправить здоровье в тренажерном зале и на спортплощадках пансионата. В 
академическом Доме творчества часто проводятся научные конференции и семинары.
Территория пансионата "Кацивели" - это растянувшийся на 3 км пляж и живописный 
горный склон, на котором, не нарушая его первозданной красоты, удобно разместились 
спальные корпуса со всеми удобствами, административные здания, столовая. К услугам 
отдыхающих также дискотека, бар, бильярд. Недалеко находится большой  современный 
аквапарк. На водном транспорте отсюда легко добраться до самых интересных уголков 
Крыма. 



Однако многие отдыхающие предпочитают экскурсиям отдых в замечательном парке 
пансионата, где так приятно посидеть в просторной тени экзотических деревьев. Вне 
конкуренции и купание в кристально чистой воде Голубого залива, которой нет равных на
всем крымском побережье. Здесь простор для любителей понырять с маской, желающие 
могут освоить и премудрости дайвинга.

"Кацивели" в переводе с грузинского означает "дорога к другу". Дом творчества ученых 
Украинской Академии приглашает друзей. 

98688, г. Ялта, пос. Кацивели, ул. Шулейкина, 10 Контактные телефоны:
 (0654) 23-74-79, ф. 23-74-59   E-mail dtu@ua.fm  

Оплата за путевки производится наличным путем в кассу пансионата  или безналичным 
путем - на расчетный счет пансионата 
в Национальной валюте Украины - гривне.    

ЦЕНА ПУТЕВКИ НА 2004 ГОД
В ДОМЕ ТВОРЧЕСТВА УЧЕНЫХ "КАЦИВЕЛИ" НАНУ
( из расчета на 1 человека)
             Май    Июнь    Июль    Август     Сентябрь   Октябрь
1 м.  23 у.е.  27 у.е.   34 у.е.     34 у.е.       26 у.е.     23 у.е.
2-х м.  16 у.е. 18 у.е.    29 у.е.     29 у.е.   18 у.е.     16 у.е.
Люкс  26 у.е. 27 у.е.     37 у.е.    37 у.е.   27 у.е.      25 у.е.

Свежая информация:
Согласно договору между профсоюзами РАН и НАНУ,  ДТУ “Кацивели“ готов принять 
сотрудников РАН на отдых на 18 дней (с 16 августа и с 4 сентября) по ценам, 
установленным для работников Академии наук Украины, которые в среднем на 30%  
ниже приведеных в таблице. 
Справки в Исполкоме МРО по телефону: 135-55-77

С юбилеем!

10 июня исполнилось 75 лет известному кардиологу,
академику РАН и РАМН Евгению Ивановичу Чазову.
Во всем мире его знают как основоположника целой школы кардиологии, разработавшего 
оригинальный метод профилактики и лечения последствий инфаркта (тромболитической 
терапии). 

Научную деятельность Чазов долгое время совмещал с руководящей работой: в бытность 
свою министром здравоохранения СССР он организовал в стране кардиологическую 
службу. Подсчитано, что  Евгений Иванович лечил более 20 высших руководителей из 16-
ти стран. В числе наград  Е.И. Чазова, кроме Звезды Героя Социалистического Труда, 
Ленинской и Государственных премий - Нобелевская премия мира, которой была 
отмечена деятельность возглавляемого им совместно с американским профессором Б. 
Лауном движения “Врачи мира за предотвращение ядерной войны". Сегодня Евгений 



Чазов - директор Российского кардиологического научно-производственного комплекса 
Минздрава.

Владимир Путин наградил юбиляра орденом "За заслуги перед Отечеством" второй 
степени. Академия наук присудила ему вместе с американским профессором Майклом 
Дебейки высший знак отличия РАН - Большую золотую медаль им. М.В. Ломоносова. 
МРО Профсоюза РАН присоединяется к многочисленным поздравлениям в адрес 
энергичного и ироничного юбиляра и  предлагает вниманию читателей выдержки из его 
интервью газете “Аргументы и факты”.

НЕ ДЕРГАЙТЕСЬ ПО ПУСТЯКАМ!

- Евгений Иванович, недавно Российская Академия наук наградила Вас Медалью 
им. Ломоносова “за основополагающий вклад в развитие кардиологии". 
Интересуетесь же вы в последнее время мозгом. Отчего такая смена амплуа?

- А это мое научное хобби! Правда, один советник Администрации Президента по 
проблемам демографии заявил: "Такому большому ученому, как Чазов, уже и делать 
нечего, если он лезет не в свою епархию?!" Мне было грустно и смешно, что он не знает 
азбучных истин: мозг регулирует все функции организма...

- Какие-то открытия на этом пути сделали?

- Пока нет. Но кое-что интересное сказать можно... Один мой сотрудник изучал мозг 
умерших от гипертонической болезни. И оказалось, что у многих гипертоников нарушена 
функция нейронов, ответственных за деятельность мозга. То есть мозг играет первую 
скрипку в развитии гипертонии: он наносит первый удар, а затем уже раскручивается 
спираль неблагоприятных процессов - "включаются" гормоны, почки и т. д.

- Значит, выстраивается роковая цепочка: "стресс - мозг - сердце"?

- По сути, да. В последнее время у нас резко увеличилась смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний. Такого феноменального скачка не знала ни одна страна мира. За 
десятилетие этот показатель вырос на треть: было 600 случаев на 100 тысяч человек, стало
900! При этом курение, уровень холестерина, ожирение остались на прежнем уровне, зато 
резко выросло число стрессов. У 44% больных, обратившихся за помощью к 
невропатологу, кардиологу, терапевту, помимо их заболеваний наблюдались депрессии, 
падение жизненных сил... И еще: господа "либеральные" финансисты утверждали, будто 
после "шоковой терапии"  вымрут старики. А смертность оказалась выше среди молодых 
людей от 20 до 45 лет. В возрасте 20-25 лет она подскочила на 80%, 25-35 - на 70%. Это 
научный факт!

- Какой диагноз вы поставите российскому обществу?

- Аритмия... 

- Как все-таки избежать инфаркта? 



- Стрессы неизбежны, но можно, изменив образ жизни, уменьшить их количество. И 
второй фактор - ваша реакция на стресс. Точно сказано: "Царство Божие внутри нас". Не 
дергайтесь по пустякам. Проникнитесь жизнью!

Готовимся ко второму чтению

2 июля Государственная Дума в первом чтении рассмотрит
и наверняка примет федеральный закон № 58338 "О 
внесении изменений в законодательные акты РФ в связи с 
принятием федеральных законов "О внесении изменений и
дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах 
организации законодательных и исполнительных органов 
государственной власти субъектов РФ" и "Об общих 
принципах организации местного самоуправления в РФ". 

Как следует из названия этого документа, необходимость "подправить" ни много ни мало 
155 действующих законов связана с реформированием механизма взаимодействия 
федеральных и региональных органов государственной власти. Под шумок 
административных перестановок разработчики указанного законопроекта (Министерства 
финансов и экономического развития) получили быстрые согласования на все свои 
поправки у вновь назначенных членов кабинета министров.  
В итоге родился закон, в котором имеет место прямое нарушение конституционных норм. 
Так, отказ законодателя от единого подхода к правовому регулированию принципиальных
вопросов, связанных с правом граждан на социальное обеспечение, передача этих 
функций на региональный и муниципальный уровень не соответствует Конституции, 
статья 71 которой относит проведение политики в области социального развития 
исключительно к ведению РФ.
Кроме того, данный законопроект вводит ряд новых положений, касающихся науки и 
образования, которые никак не связаны с реформированием  механизма взаимодействия 
различных уровней власти. Положения эти, будучи приняты, серьезно осложнят и без того
непростое положение научных бюджетных организаций. Речь идет об исключении нормы,
предусматривающей выделение 4% от расходной части федерального бюджета на 
научные исследования гражданского назначения. Нельзя согласиться  также: с 
изменением порядка использования денег, полученных от аренды, поправками, 
блокирующими деятельность существующих научных фондов и оставляющими вне сферы
действия закона "О библиотечном деле" библиотек государственных научных 
организаций и образовательных учреждений. 
Сегодня профсоюз РАН готовит поправки к этим и многим другим предложениям 
Правительства, ущемляющим права сотрудников наших организаций. "Пробивать" эти 
поправки во время второго чтения законопроекта планируется через Совет по науке 
Комитета по образованию и науки ГД, в состав которого входят представители 
академического сообщества.

Продолжится ли процесс
выздоровления?

16 июня состоялось заседание Комиссии по медицинским учреждениям РАН, главной 
темой которого было бюджетное финансирование учреждений Медицинского центра РАН
на 2004 год и перспективы финансового обеспечения  в 2005 году. Итоги прошедшего 



года были представлены достаточно полно и предметно: этому способствовал детальный 
доклад начальника Медицинского центра РАН Н.Г. Гончарова и подготовленные 
специально к заседанию Комиссии обширные справочные материалы. А вот о 
перспективах на ближайшее будущее говорить пока рано: переговоры руководства 
Академии с правительственными структурами по поводу включения академической 
медицины в бюджет-2005 пока не закончены. Начавшаяся бюджетная реформа, о которой 
мы писали в прошлом номере "НС" ("БОР-машина проложит путь к благоденствию"), 
пока рождает больше вопросов, чем ответов. Поэтому сегодня строить прогнозы 
преждевременно. Безусловно, хотелось бы сохранить достигнутые в последние годы 
темпы финансирования учреждений академического здравоохранения, которые красочно 
в виде таблиц и диаграмм продемонстрировал сборник, выпущенный к заседанию 
Комиссии. Профсоюз РАН выразил готовность поддерживать усилия руководства 
Академии по развитию ведомственной медицины.  

23-26 августа Поволжское межрегиональное объединение Профсоюза 
работников РАН и Институт биологии внутренних вод РАН проводят 
традиционный  IX семинар профактива Поволжского региона в поселке 
Борок Ярославской области на базе ИБВВ РАН.

В работе семинара примут участие представители и руководители 
учреждений РАН Поволжья и других регионов, члены Совета и ревизионной 
комиссии профсоюза РАН, представители администрации и 
профорганизации Института внутренних вод РАН. 

Приглашено руководство РАН, Минпромнауки, других правительственных 
структур, члены Ярославской областной администрации, областных 
профобъединений, депутаты. Ожидается участие представителей 
академических профсоюзов Украины и Белоруссии.
В рамках работы семинара состоится заседание Совета профсоюза 
работников РАН. 
                 
 В повестке семинара: 

-  Актуальные вопросы профсоюзного строительства: предложения по 
совершенствованию уставной документации, регламента внутрисоюзных 
отношений, взаимодействия с другими профсоюзами, взаимоотношения с 
представителями законодательной и исполнительной власти; эффективность 
информационной деятельности научного сообщества и профсоюза РАН. 

- Новое в законодательстве о науке и социальной сфере. 

- Финансирование РАН и ее региональных отделений в проекте 
федерального бюджета 2005 года. Задачи Совета и региональных 
организаций Профсоюза по увеличению объемов финансирования РАН при 
утверждении бюджета-2005 в Государственной Думе и Совете Федерации.



-  Проблемы оздоровления и социального страхования. Основные итоги 
летнего оздоровительного сезона.

Все хорошо, прекрасная маркиза?
Научное сообщество оценивает ситуацию в Академии

 как системный кризис и ищет из него выход

На  ближайшем  Совете  профсоюза  РАН,  который  пройдет  в  рамках  семинара
профактива Поволжского региона в п. Борок, в качестве основного вопроса будет
обсуждаться  программа  деятельности  нашего  профсоюза  на  ближайшее  время.
Сегодня  мы  представляем  мнение  ленинградских  коллег  о  положении  дел  в
академической  науке  и  их  предложения  по  исправлению  ситуации.  Будем
признательны, если читатели "НС" подключатся к обсуждению заявленной темы.

Президиум Профкома ФТИ им. А.Ф. Иоффе отмечает, что за 
несколько последних лет финансовая и кадровая ситуация, а 
также социальная поддержка в системе РАН непрерывно 
ухудшается. По нашему мнению, в настоящее время Академия
вступила в фазу глубокого кризиса, дальнейшее развитие 
которого грозит ей  неминуемым распадом. Зарплата в 
системе РАН в два раза ниже средней зарплаты по Москве и 
Петербургу. Наблюдается значительный отток 
квалифицированных кадров. Научное оборудование устарело, 
а на его обновление централизованных средств практически 

не выделяется. Планируемое Правительством введение налогов на землю и имущество 
учреждений РАН приведут к дальнейшему уменьшению реального финансирования и 
поставят многие учреждения на грань банкротства. 
Большая часть научной общественности, кажется, уже пришла к выводу о системном 
кризисе, переживаемом РАН. В это же самое время руководство Академии и новый 
министр образования и науки Фурсенко в выступлениях на Общем собрании РАН 
рапортуют Правительству, что ситуация в академической науке нормальная. 
Как нам убедить их в обратном? Эффективность проводимых профсоюзом РАН акций 
близка к нулю. На наш взгляд, нужно кардинально менять методы работы, шире 
использовать административный ресурс, опираться на широкую поддержку ведущих 
ученых и Ученых советов, привлекать на свою сторону тех членов Президиума РАН, 
директоров институтов, которые разделяют нашу оценку сложившейся ситуации.
Президиум Профкома ФТИ предлагает начать долгосрочную кампанию, направленную на
предотвращение развала  Академии и ее развитие. Эта кампания, во-первых должна 
включать организационную и пропагандистскую деятельность по консолидации научного 
сообщества и общественного мнения, во вторых - непрерывное давление на 
Правительство и Президента РФ. Для этого надо разработать программу выхода из 
кризиса, содержащую краткосрочные, среднесрочные и долгосрочные цели.

К краткосрочным целям должны быть отнесены:
- Двукратное повышение зарплаты с декабря этого года.
- Введение финансирования на каждого научного сотрудника (хотя бы минимальное 
обеспечение производственного процесса).
- Адресное финансирование уплаты налогов на имущество и землю, т.к. облагаемая 
собственность является федеральной.



Среднесрочные меры должны включать в себя:
- Выработку новой концепции по месту РАН (и науки в целом) в функционировании 
государства.
- Совершенствование управления имуществом и землей РАН (формирование сильной 
менеджерской команды).
- Усиление корпоративности в управлении РАН.
- Создание гибкой системы финансирования РАН (одновременное повышение базовой 
зарплаты до 400-500 долларов и модернизированное целевое финансирование, новых 
научных направлений с минимальными отчислениями на зарплату).
- Проведение последовательной политики по лоббированию интересов науки на всех 
уровнях государственной власти.
- Социальные меры - повышение пенсий, жилье, медицинское обслуживание, охрана 
труда и т.д.

Долгосрочные меры:
- Активное участие РАН в научно-технической модернизации страны.
- Защита интеллектуальной собственности (участие в разработке законодательных актов и
контроле за их исполнением).
Первые  организационные шаги:
1.  Предварительно обсудив ситуацию на Советах региональных организаций и на Совете 
профсоюза РАН в Борке, принять общепрофсоюзный документ с оценкой состояния дел в 
фундаментальной науке и, в частности, в РАН.
2. Провести переговоры с руководством РАН об использовании административных 
ресурсов по исправлению ситуации. 
3. Предложить руководству РАН рассмотреть проблему на всех возможных уровнях (в 
СМИ, на Совете директоров РАН, на совместных заседаниях ученых советов и профкомов
учреждений РАН).
4. Создать структуру кризисных органов; там, где они есть, обновить их состав и 
проработать систему кризисных мер и акций (вплоть до подготовки всероссийских 
предупредительных забастовок).
5. Сформулировать отношение ученых к бездействию Президента РФ в отношении 
политики Правительства, ведущей к разрушению РАН, которая является ядром 
отечественной науки. 

Сопредседатель Совета ЛРОРАН
Председатель ПК ФТИ им. А.Ф. Иоффе А.Н. Зиновьев

Член Совета ЛРОРАН И.П. Пронин

Есть академическая сеть!
Лето в зените, и сегодня, не боясь сглазить, 
уже можно констатировать: несмотря на 
трудности в ходе подготовки к сезону-2004, 
мы сохранили всю свою сеть детских 
оздоровительных лагерей. Самая тяжелая 
ситуация сложилась в этом году со 
"Стартом" (Фрязино, ФИРЭ). Мы до 
последнего не знали, сможем ли открыть эту 
базу отдыха, так как не имели достаточно 
средств на выполнение необходимых 
ремонтных  работ. В таком подвешенном 
состоянии "Старт" оказался в результате 



отсутствия согласованности между Московской и Российской профсоюзными 
организациями при распределении академического финансирования. Не получил “Старт” 
и поддержки от МФП, на которую мы очень рассчитывали.

 Однако благодаря совместным усилиям 
МРО и связки “профком-администрация”
Фрязинского института радиотехники и 
электроники дополнительные средства 
все-таки удалось изыскать. Заменили два 
отопительных котла, вышедших из строя 
в прошлом сезоне. По указанию 
санэпидстанции разместили в корпусах 
умывальные комнаты. И - пусть позже, 
чем остальные - но лагерь открылся. Во 
время второй смены, в июле, он 
отпразднует свое 30-летие (это событие 
мы непременно осветим на страницах 
"НС"). 

Хочется отметить, что лагерь "Поречье" (ЖКУ УД РАН) работает в этом сезоне в 4 смены.
Стабильная ситуация с "Поречьем" во многом определяется неравнодушной позицией 
организаторов этого лагеря, целенаправленно и последовательно занимающихся 
вопросами детского отдыха. Здесь существует специальная лагерная комиссия (на фото 
внизу она в почти полном составе), которая начинает свою работу с февраля и весь сезон, 

что называется, держит руку на пульсе. 
Являясь заместителем председателя этой 
комиссии, могу сказать, что ее члены - 
заместитель управляющего делами РАН 
С.В. Карелов, представители УД, 
Жилищно-коммунального управления, 
Медобъединения, Автобазы РАН - остро 
ощущают личную ответственность за 
детей и оперативно решают все проблемы,
возникающие на этапе подготовки и в 
процессе работы лагеря. 

Интеллектуальный, творческий настрой, 
столь характерный для "Поречья", задает его директор А. Кивилевич - признанный 
московскими активистами лагерного движения корифей организации "пионерского лета", 
член Совета директоров ДОЛ МФП.
Благодаря так счастливо сложившимся для "Поречья" обстоятельствам лагерь 
традиционно побеждает в московских конкурсах, и главное - детям там интересно, весело,
уютно. Юные таланты "Поречья" уже который год успешно участвуют в фестивале 
подмосковных лагерей на базе ДОЛ "Отличник" в Кубинке Медобъединения 
Администрации Президента. Нынешнее лето - не исключение.

В этом году в третью смену в "Поречье" проведут свои сборы спортсмены ДЮСШ 
"Исток" Троицкого Научного центра. Биатлонисты, борцы, легкоатлеты, чарлидеры из 
Троицка наверняка внесут в жизнь лагеря новую струю. Исполкому МРО профсоюза 
наконец-то удалось реализовать свою давнюю идею по организации отдыха юных 
жителей научных центров на базе академических лагерей.  



Традиционно широка география объединенного лагеря "Черноголовка-2004". Ребята из 
подмосковного наукограда и на отдыхе продолжают работу по направлениям своих 
кружков и секций. На базе детского санатория "Золотой берег" в Анапе широко 
проводится программа оздоровления детей, в том числе - инвалидов, которые получают 
путевки бесплатно (все расходы берет на себя соцстрах). В этом году посланцы 
Черноголовки примут участие во Всероссийском конкурсе детского творчества, который 
пройдет в Анапе в августе. 
Крупные институты Черноголовки проводят свои лагеря: ИПХФ - в Шепси, ИФТТ - в 
Кабардинке под Геленжиком. 

В июле начинают работу  два не самых массовых, но наиболе научно продвинутых лагеря 
МРО профсоюза РАН, отбор в которые ведется в течение года. Чтобы попасть в 
Компьютерный лагерь Институтов математического моделирования (ИММ) и 
математических проблем  (ИМП) в Дубне и в математический лагерь на базе Пущинского 
Научного центра участники кружков при ИММ и ИМП  должны представить на конкурс 
свои исследовательские проекты.

О работе академических лагерей сезона-2004 мы планируем более подробно рассказать в 
следующих номерах "НС". 

Ирина Виноградова

Афоризмы
Внуки и дети ветеранов двумя руками голосуют за решение Правительства о замене льгот 
на денежную компенсацию! 

Во время банковского кризиса проблемные банки решили выдавать своим вкладчикам 
вместо денег сертификаты "Почетный меценат". 

Председатель Центрального банка: "Нет никакого черного списка банков. Я их всех 
наизусть помню!" 

Финансово самостоятельный олигарх ищет перспективное знакомство в президентской 
администрации. 
Возможна материальная поддержка. Интим с участием работников Генпрокуратуры не 
предлагать. 

Вот ведь страна: единственный человек, который уверен в завтрашнем дне - это 
Ходорковский! 

По сообщению Правительства, замена льгот денежными компенсациями должна 
улучшить положение россиян. Список россиян, чье положение при этом улучшится, 
смотрите в журнале "Форбс". 

Минздрав предупреждает: "Теперь буквально все опасно для вашего здоровья!" 



Каждое лето все в Москве вдруг начинают знакомиться друг с другом, ходить в гости, 
дружить семьями, домами, районами, вспоминают о своих близких (мамах, бабушках, 
дедушках)... Но через месяц это заканчивается: всем опять дают горячую воду.

Программа по озеленению Правительства Москвы. 

Совесть придумали злые люди, чтобы она мучила добрых. 

Если бы у нас платили такое же пособие по безработице, как на Западе, то на работу 
ходили бы только олигархи, директора предприятий, министры и депутаты. 

За передачу власти в Ираке Иракскому правительству Дж. Бушу было присвоено почетное
звание Мастера Цирковых Искусств. На глазах миллионов ему удалось очень 
правдоподобно передать то, что он не имеет, тому, кого нет. 

Война языков программирования закончилась победой индийского.

Роскомспорт доволен успехами, достигнутыми в теннисе и борьбе. Следующим 
президентом России Спортивный комитет просит избрать футболиста.
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